

## Les perfections admirables de Dieu

# Dieu est souverain dans sa volonté

- 1. Notre Dieu est Roi
- 2. Dieu est libre de faire tout ce qu'il veut
- 3. La volonté de Dieu est souveraine sur toutes choses
- 4. Soyons assurés de la solidité du monde
- 5. Soyons émerveillés par sa grâce
- 6. Soyons exhortés à progresser dans la vie chrétienne
- 7. Demandons avec ardeur le secours de l'Éternel
- 8. Gardons fermement notre espérance
- 9. Adorons notre Dieu souverain avec joie et reconnaissance

Dieu est souverain! Voilà un merveilleux attribut de Dieu. La souveraineté de Dieu consiste en l'exercice de sa suprématie. Il règne partout et toujours, de manière libre, efficace et autonome.

#### 1. Notre Dieu est Roi

De nombreux Psaumes déclarent que Dieu est le grand Roi et célèbrent son règne qui s'étend sur toutes les nations et sur l'univers entier. « L'Éternel est roi à toujours et à perpétuité » (Ps 10.16). « Acclamez Dieu par des cris de joie! Car l'Éternel, le Très-Haut, est redoutable, il est un grand roi sur toute la terre » (Ps 47.3). Aujourd'hui, la fonction royale est devenue une parure purement symbolique sans aucun pouvoir réel.

Les rois ou les reines portent de somptueux vêtements, habitent des résidences luxueuses, mais ne gouvernent presque rien. Le règne de Dieu est bien différent! Sa domination est réelle, puissante et efficace. « L'Éternel a établi son trône dans les cieux, et son règne domine sur toutes choses » (Ps 103.19). Son trône est très élevé dans les cieux, non dans le sens qu'il serait loin de notre réalité quotidienne, mais au contraire parce qu'il occupe une position lui permettant de dominer sur l'ensemble de sa création!

Le Nouveau Testament désigne Dieu et son Fils Jésus par des titres semblables. Il est « le bienheureux et seul Souverain, le Roi des rois et le Seigneur des seigneurs, qui seul possède l'immortalité » (1 Tm 6.15-16). « Ils combattront l'Agneau, et l'Agneau les vaincra, parce qu'il est Seigneur des seigneurs, et Roi des rois » (Ap 17.14). Son titre de Roi des rois n'a rien de symbolique, car il s'accompagne du « déploiement de son autorité », jusqu'à vaincre les ennemis les plus puissants en vue d'établir son règne éternel.

### 2. Dieu est libre de faire tout ce qu'il veut

Un des aspects de sa souveraineté est sa libre volonté. L'expression « la volonté de Dieu » possède plusieurs significations. Il y a la volonté de Dieu révélée en Jésus-Christ. C'est ce que Dieu veut que

nous croyions. « Voici, en effet, la volonté de mon Père : que quiconque voit le Fils et croit en lui ait la vie éternelle » (Jn 6.40). Il y a la volonté de Dieu révélée dans ses commandements. C'est ce que Dieu veut que nous fassions. Il y a aussi le dessein de Dieu, son conseil éternel, son projet pour le monde et pour nos vies, prévu de toute éternité, mais qui nous est caché jusqu'à ce qu'il se réalise dans le temps.

Lorsque nous disons que Dieu est libre de faire tout ce qu'il veut, il s'agit de sa volonté conçue depuis toute éternité et qui nous est encore partiellement cachée. Ce qu'il veut que nous fassions selon sa bonne loi s'accomplit rarement! Excepté avec le Christ qui a parfaitement obéi à sa loi, les hommes se rebellent contre la volonté révélée de Dieu et refusent de s'y soumettre. Cela n'empêche pas Dieu de faire ce qu'il veut selon sa volonté secrète. « *Notre Dieu est au ciel, il fait tout ce qu'il veut* » (Ps 115.3).

« En effet, j'ai reconnu que l'Éternel est grand, et que notre Seigneur est au-dessus de tous les dieux. Tout ce que l'Éternel veut, il le fait, dans les cieux et sur la terre, dans les mers et dans tous les abîmes » (Ps 135.5-6).

Rien ni personne ne peut s'opposer avec succès à la volonté divine. L'orgueilleux Neboukadnetsar l'a reconnu. « Il agit comme il lui plaît avec l'armée des cieux et avec les habitants de la terre, et il n'y a personne qui résiste à sa main et lui dise : Que fais-tu? » (Dn 4.32). Personne ne peut contrarier Dieu ni l'arrêter.

#### 3. La volonté de Dieu est souveraine sur toutes choses

La souveraineté divine signifie que Dieu est Dieu, non seulement de nom, mais dans les faits. Il siège sur le trône de l'univers, il dirige toutes choses, « il opère tout selon la décision de sa volonté » (Ép 1.11). Sa volonté s'exécute dans toute la création. « Car tu as créé toutes choses, et c'est par ta volonté qu'elles existent et qu'elles furent créées » (Ap 4.11). Les moindres détails de nos vies sont réglés par sa volonté souveraine, même les cheveux de notre tête ne tombent pas à terre sans sa volonté (Mt 10.29).

Sa volonté est souveraine sur le mal. Joseph l'a reconnu devant ses frères coupables de l'avoir vendu. « Vous aviez formé le projet de me faire du mal, Dieu l'a transformé en bien, pour accomplir ce qui arrive aujourd'hui et pour sauver la vie d'un peuple nombreux » (Gn 50.20). L'apôtre Pierre, dans sa prière d'intercession, l'a vivement souligné à propos de notre salut par le sacrifice de Jésus sur la croix.

« Contre ton saint serviteur Jésus, à qui tu as donné l'onction, Hérode et Ponce Pilate se sont ligués dans cette ville, avec les nations et avec les peuples d'Israël, pour faire tout ce que ta main et ton conseil avaient déterminé d'avance » (Ac 4.27-28).

Sa volonté est souveraine sur le don du salut par pure grâce, comme Jésus a prié, en louant son Père.

« Je te loue, Père, Seigneur du ciel et de la terre, de ce que tu as caché ces choses aux sages et aux intelligents et de ce que tu les as révélés aux enfants. Oui, Père, je te loue de ce que tel a été ton bienveillant dessein » (Mt 11.25-26).

La volonté de Dieu est souveraine également dans la vie de l'Église, à commencer par le choix des apôtres qui ont servi à poser le fondement de l'Église. « *Paul, appelé à être apôtre du Christ-Jésus par la volonté de Dieu...* » (1 Co 1.1). Il en est de même aujourd'hui des dons spirituels distribués à chaque

croyant et qui nous sont confiés pour les mettre au service du bien de tout le corps. « Un seul et même Esprit opère toutes ces choses, les distribuant à chacun en particulier comme il veut » (1 Co 12.11).

#### 4. Soyons assurés de la solidité du monde

Tirons maintenant quelques implications de cette sublime vérité pour nos vies. Il est fréquent d'entendre que le monde dans lequel nous vivons est très fragile, accentuant l'angoisse de subir une dévastation écologique planétaire. La Parole de Dieu nous enseigne au contraire la solidité du monde créé par Dieu et maintenu par sa providence. « L'Éternel règne, il est revêtu de majesté, l'Éternel est revêtu, il a pris la force pour ceinture, aussi le monde est ferme, il ne chancelle pas » (Ps 93.1-2). Cela ne veut pas dire qu'il n'existe pas de souffrances réelles dans la création ni qu'il ne faille pas nous efforcer de bien la gérer, mais nous serons encouragés par le fait que la création n'est pas fragile, elle est très solide!

### 5. Soyons émerveillés par sa grâce

Si le Seigneur Jésus a loué son Père pour avoir caché la bonne nouvelle aux sages et l'avoir révélé aux enfants, nous devrions, nous aussi, nous émerveiller d'être l'objet de son amour libre et souverain.

« Ainsi donc, cela ne dépend ni de celui qui veut, ni de celui qui court, mais de Dieu qui fait miséricorde. Car l'Écriture dit à Pharaon : Je t'ai suscité tout exprès pour montrer en toi ma puissance et pour que mon nom soit publié par toute la terre. Ainsi, il fait miséricorde à qui il veut, et il endurcit qui il veut » (Rm 9.16-18).

Plutôt que de discutailler sur les voies de Dieu ou de contester avec Dieu, réjouissons-nous d'avoir reçu sa miséricorde en Jésus-Christ, non pas à cause de nous, mais parce qu'il l'a bien voulu!

## 6. Soyons exhortés à progresser dans la vie chrétienne

Le fait que Dieu soit souverain et qu'il ordonne toutes choses selon sa volonté n'annule aucunement notre responsabilité. Au contraire, la logique biblique tracée par l'apôtre Paul est plutôt celle-ci : Puisque « c'est Dieu qui opère en vous le vouloir et le faire selon son dessein bienveillant », alors « travaillez à votre salut avec crainte et tremblement », « faites tout sans murmures ni discussions, pour être irréprochables et purs, des enfants de Dieu sans reproche au milieu d'une génération corrompue et perverse » (Ph 2.12-15). Puisque Dieu, selon sa volonté souveraine, nous donne la capacité nouvelle de vouloir et de faire sa volonté révélée dans ses commandements, nous avons là un incitatif à progresser dans la vie chrétienne.

#### 7. Demandons avec ardeur le secours de l'Éternel

La souveraineté de Dieu devrait nous encourager à implorer le secours de l'Éternel dans la détresse, comme des rois de Juda l'ont fait. Josaphat a prié devant la menace des Ammonites et des Moabites :

« Éternel, Dieu de nos pères, n'es-tu pas Dieu dans les cieux, et n'est-ce pas toi qui domines sur tous les royaumes des nations? N'y a-t-il pas dans ta main la force et la puissance? Nul ne peut t'affronter! [...] Nous t'appellerons au secours du sein de notre détresse; tu écouteras et tu sauveras! » (2 Ch 20.6,9).

De même, Ézéchias, voyant Sennachérib et l'armée babylonienne aux portes de Jérusalem, au lieu de se dire : « c'en est fait, le destin nous frappe inéluctablement », a imploré le secours de l'Éternel.

« Éternel, Dieu d'Israël, qui sièges sur les chérubins! C'est toi qui es le seul Dieu pour tous les royaumes de la terre, c'est toi qui as fait les cieux et la terre. Éternel! Prête l'oreille et écoute! Éternel, ouvre les yeux et regarde! [...] Sauve-nous donc de la main de Sennachérib, et que tous les royaumes de la terre reconnaissent que toi seul, Éternel, tu es Dieu » (2 R 19.15-19).

## 8. Gardons fermement notre espérance

Le fait que Dieu soit infiniment élevé au-dessus des créatures les plus élevées et qu'il fasse toujours ce qui lui plaît devrait nous procurer un grand encouragement et devrait nous donner la plus belle espérance. En effet, il est capable même de renverser les projets des plus puissants personnages.

« L'Éternel renverse le conseil des nations, il anéantit les projets des peuples; le conseil de l'Éternel subsiste à toujours, et les projets de son cœur, de génération en génération » (Ps 33.10-11).

Quelle joie de savoir que les magnifiques projets de son cœur subsisteront à toujours! Ces projets sont bons et bienveillants envers son peuple. Écoutons encore cette parole qui était destinée à son peuple opprimé dans le contexte de l'exil et qui nous procure une grande consolation dans nos afflictions.

« Je dis : Mon projet tiendra bon, et j'exécuterai tout ce que je désire. J'appelle de l'orient un oiseau de proie, d'une terre lointaine l'homme qui accomplira mes projets, ce que j'ai dit, je le fais arriver; ce que j'ai conçu, je l'exécute » (És 46.10-11).

## 9. Adorons notre Dieu souverain avec joie et reconnaissance

À la pensée du règne universel de notre souverain Roi, adorons notre Dieu Créateur et Rédempteur d'un cœur joyeux et reconnaissant, comme il en est digne.

« Toutes les extrémités de la terre se souviendront de l'Éternel et se tourneront vers lui; toutes les familles des nations se prosterneront devant sa face. Car le règne est à l'Éternel, il domine sur les nations » (Ps 22.28-29).

« L'Éternel règne : que la terre soit dans l'allégresse, que les îles nombreuses se réjouissent! » (Ps 97.1).

#### Paulin Bédard, pasteur

<u>Les perfections admirables de Dieu</u>. Série d'études doctrinales sur les attributs de Dieu.

L'auteur est pasteur de l'Église chrétienne réformée de Beauce, Québec, Canada, et directeur du site Ressources chrétiennes.

#### www.ressourceschretiennes.com



2021. Utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons. Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International (<u>CC BY-SA 4.0</u>)

Dieu est souverain dans sa volonté